

[Inicio](#)[Noticias](#)[Evento](#) ▼

EL ACTIVISMO VOLUNTARIO DEPORTIVO FEMENINO EN BÁGUANOS DE 1920 HASTA LA ACTUALIDAD

[Inicio](#) ▯ EL ACTIVISMO VOLUNTARIO DEPORTIVO FEMENINO EN BÁGUANOS DE 1920 HASTA LA ACTUALIDAD

📅 17 Mayo, 2017

✍️ Fidel Martínez Tamayo

📁 Evento 2017

💬 Sin Comentarios

CONVOCATORIA
Segundo evento
científico nacional

Autores: Jorge Miguel Suárez Portelles. Máster en actividad física en la comunidad, profesor auxiliar Centro Universitario Municipal de Báguanos, Universidad de Holguín, Jsuarzpz@cum.uho.edu.cu, Cuba

Laura del Carmen Sanz Hidalgo. Doctora en Ciencias Pedagógicas, Profesora auxiliar, Centro Universitario Municipal de Báguanos, Universidad de Holguín, lsanz@cum.uho.edu.cu, Cuba

Sonia Mercedes Martín Hidalgo, Máster en ciencias de la Educación profesor auxiliar Centro Universitario Municipal de Báguanos, Universidad de Holguín, Cuba

RESUMEN

La necesidad de una adecuada atención a los activistas voluntarios deportivos se convierte en la actualidad como una prioridad del organismo deportivo cubano, exige de buscar nuevas estrategias de responsables en esta importante dirección. Uno de los principales retos que enfrentan los investigadores estudiosos del tema, es el recate de la historia de este movimiento desde las primeras etapas de su surgimiento y saberla llevar con la misma magnitud a las nuevas generaciones. El presente trabajo tiene como objetivo: resaltar la importancia de la labor de las activistas voluntarias deportivas a partir de la tradición histórica que tiene este movimiento en el municipio, contiene resultados de una investigación, que recoge aspectos del surgimiento y desarrollo del activismo voluntario deportivo femenino en el municipio Báguanos en los períodos de 1920 hasta la actualidad. Su importancia radica en que



Entradas recientes

- ▶ **Evento de Género del CUM de Urbano Noris llega hasta una comunidad**
- ▶ **LA PARTICIPACIÓN ACTIVA DE LA MUJER EN EL CENTRO UNIVERSITARIO MUNICIPAL. URBANO NORIS. REFLEXIONES DESDE LO LOGRADO.**
- ▶ **LAS NUEVAS TECNOLOGÍAS. UNA VÍA PARA LA MOTIVACIÓN DEL APRENDIZAJE ORTOGRÁFICO EN NIÑOS Y NIÑAS.**
- ▶ **LA ACTIVIDAD FÍSICA COMO**

revela aspectos significativos que no habían sido analizados con anterioridad, aporta rasgos que caracterizan cada etapa en el desarrollo histórico del origen del activismo voluntario deportivo femenino, reconoce el esfuerzo de la mujer para llevar adelante su labor en épocas tan difíciles, el apoyo brindado a los diferentes equipos para la práctica deportiva, figuras más prominentes en cada período, intercambios deportivos con otras localidades, la atención al deporte en la comunidad, la promoción de atletas a diferentes equipos y eventos deportivos, la obtención de categorías como vanguardias provinciales y nacionales durante varios años resume la labor de los activistas voluntarios del municipio, dentro de ellos las mujeres a la cabeza de estos galardones.

Palabras clave: Activistas. Voluntarias. Historia. Béisbol. Campeonatos

INTRODUCCION

Los Consejos Voluntarios Deportivos de los que forman parte las activistas voluntarias del deporte han sido abanderados a través de la historia del pujante Movimiento Deportivo Cubano de una nueva concepción del deporte, han logrado dar un decisivo aporte en el desbroce de los senderos de discriminación, a la vez han colaborado con intensa firmeza a edificar los limpios caminos por los que debe marchar un movimiento deportivo, como vehículo de salud, cultura y felicidad del pueblo(Mastracusa,1988,p.12).

ESTILO DE VIDA EN LA MUJER UNIVERSITARIA: MÉTODO EFICAZ PARA TRATAR LA CELULITIS.

- ▶ LA GESTIÓN UNIVERSITARIA DESDE LA PERSPECTIVA DE LAS Y LOS EDUCANDOS EN LA FORMACIÓN DE LA COMPETENCIA INVESTIGATIVA DEL CONTADOR, EN LA CARRERA DE CONTABILIDAD Y FINANZAS EN EL MODELO SEMIPRESENCIAL.
- ▶ EXPERIENCIA INVESTIGATIVA DESDE UN PROYECTO AMBIENTALISTA-ENERGÉTICO.
- ▶ AHORRO DE ENERGÍA CON PERSPECTIVA DE GÉNERO
- ▶ FOLLETO: “TÉCNICAS PARTICIPATIVAS Y MEDIOS DE ENSEÑANZA PARA LA EDUCACIÓN AMBIENTAL EN LAS NIÑAS Y LOS NIÑOS.”
- ▶ ACTIVIDADES PARA

Este fuerte movimiento del deporte cubano, son quienes lideran este movimiento en el ámbito deportivo en todo el país, ellas laboran de manera voluntaria en el barrio, en las comunidades, fábricas, centros de trabajos, circunscripciones, cooperativas, unidades de las FAR y el MININT del territorio nacional, constituyen ejemplo a seguir por parte de los pobladores de cada región (Silva, 2011).

Por la importancia que tienen dentro del movimiento deportivo cubano, la labor desarrollada por el moviendo de activistas voluntarias, que de forma sistemática han hecho posible que el deporte revolucionario sin todas las condiciones e incluso en aquellos momentos difíciles como han sido los últimos años se mantenga y logre su renovación, se precisa de su atención en la base, en las propias comunidades (Sarmiento, 2015).

En Báguanos como en toda Cuba antes del 1959, se mostraba estadísticas en materia de deporte y Educación Física, nada alentadoras. Las personas practicaban con regularidad deportes en instalaciones deportivas, la mayoría dedicada a deportes de élite, ejercitados por los burgueses y sus grupos afines, impregnados de profesionalismo, además de no existir igualdad entre los practicantes de la actividad deportiva, solo el 2 por ciento del alumnado recibía servicios de Educación Física.

Estos males a partir de 1959, la Revolución logró eliminarlos gradualmente. Desde los primeros instantes de la llegada al poder el gobierno revolucionario, trazo la nueva política en aras de arrasar toda la mala herencia dejada por los gobiernos entrequistas que habían sumido al país en un completo atraso en

ACTIVIDADES PARA
POTENCIAR LA EDUCACIÓN
AMBIENTAL EN EL PLAN
TURQUINO

- ▶ LA SISTEMATIZACIÓN CIENTÍFICA EN ARAS DE UNA EDUCACIÓN AMBIENTALISTA
- ▶ LA EDUCACIÓN AMBIENTAL EN EL ESTUDIANTE UNIVERSITARIO CONTEMPORÁNEO. VALORACIONES DE DOCENTES EN LA EDUCACIÓN SUPERIOR.
- ▶ CON LAS LETRAS APRENDO A LEER. TAREAS COMPUTARIZADAS
- ▶ POTENCIAR EN LAS FAMILIAS DEL PROYECTO SOCIOCULTURAL “LA TANIA” DEL MUNICIPIO CACOCUM EL CUIDADO Y PROTECCIÓN DEL MEDIO AMBIENTE.
- ▶ EL USO DE HERRAMIENTAS INFORMÁTICAS VINCULADAS A

gobiernos entreguistas que habían sumido al país en un completo atraso en contexto social y dentro de ello, el deporte (Mastracusa,1975).

A pesar que los CVD, se constituyen oficialmente en 1961, siendo los de Báguanos los primeros en el país en hacerlo, ya desde décadas anteriores lo hacían de manera no oficial, esta semilla se comienza a gestar cuando se inicia la práctica del béisbol en Báguanos, como la disciplina deportiva que se practica en el territorio, la que se convierte muy pronto en la de más arraigo y tradición. Esto fue posible, entre otros elementos por la labor desplegada de un grupo de hombres y mujeres, quienes de manera voluntaria entregaron toda su energía, para llevar este pasatiempo a todos los rincones de la geografía baguanense (Suárez, 2016).

El fuerte movimiento de activistas voluntarias tiene sus antecedentes a través de su desempeño en los años de la década del 30 del pasado siglo, a pesar de que no se conocía como activismo voluntario, estas hacían esfuerzos para llevar adelante el deporte en el territorio. Ya en esta etapa existían casos aislados, que de manera espontánea y por iniciativa propia, se dedicaban a la organización de actividades deportivas, inspiradas por la gran tradición deportiva existente en el territorio, el sentimiento patriótico que les asistía, no solo para la práctica deportiva en este sector poblacional, sino para apoyar a los hombres en la realización mismas, colaborar con ayuda económica, a la mejor ejecución de las mismas (Corrales, 1995).

Esta aseveración demuestra que el activismo en los territorios que conforman al municipio Báguanos, no siempre fue patrimonio de los hombres, a la par que

LA ECONOMÍA POR LOS ESTUDIANTES DEL CUM URBANO NORIS.

- ▶ IMPACTO DE LOS TALLERES SOBRE LA MASCULINIDAD EN EL TERRITORIO DE URBANO NORIS.
- ▶ Esa violencia contra los hombres.
- ▶ COMPENDIO DE CUENTOS PARA NIÑAS Y NIÑOS.
- ▶ LA MUJER LÍDER Y DIRECTIVA EN EL SECTOR EDUCACIONAL MOENSE.
- ▶ EL ENFOQUE DE GÉNERO EN LOS ESTUDIOS SOCIALES DE LA CIENCIA, LA TECNOLOGÍA Y LA INNOVACIÓN.
- ▶ LA INSTITUCIÓN DE LA ALIENACIÓN PARENTAL Y COMO FORMA DE PREVENCIÓN LA GUARDA Y CUIDADO COMPARTIDA DE LOS PADRES. SU AUSENCIA EN LA LEGISLACIÓN CUBANA

estos lo hicieron, las mujeres también dieron su empeño por participar y aportar para que las actividades deportivas alcanzaran el éxito que necesitaba en cada etapa del desarrollo de este importante movimiento dentro del deporte, las primeras integrantes de este grupo lo hacen de manera oficial pero de manera incipiente en el año 1936, cuando un grupo de féminas logran organizar por primera vez un juego oficial del béisbol.

Muchos autores del territorio han investigado sobre la historia de este movimiento en el deporte en la provincia de Holguín se destacan las investigaciones, en municipios como Banes, Calixto García, Mayarí y Urbano Noris. En Báguanos se destacan los trabajos de: Expósito (2001). En Báguanos hasta las mujeres practican el béisbol, Calvis (2003), Pelota con aroma de mujer, Suárez (2009), Historia del Béisbol Segunda Categoría en Báguanos, .Bellido (2010), “El humo de Battle Creek”, Suárez (2015), la sistematización histórica del béisbol en Báguanos.

A pesar que existen estudios del trabajo del activismo voluntario deportivo en el municipio Báguanos, dos de ellos hacen referencia a la historia del activismo por parte de la mujer, va mas a la labor de la organización del deporte béisbol y no va a una concepción más integral en su práctica por parte de la féminas, a la vez no se exponen los resultados más recientes de las activistas voluntarias deportivas en el municipio, por lo que revela la necesidad de revitalizar su concepción y resultados desde las comunidades

En un diagnóstico realizado sobre el trabajo que realiza el movimiento de activistas deportivos en el municipio de Báguanos de la provincia de Holguín

LEGISLACION CUBANA.

- ▶ PROPUESTA DE ACTIVIDADES ENCAMINADAS A LA PREPARACIÓN DEL PERSONAL DOCENTE EN LA ESCUELA DE ADULTOS PARA FAVORECER EL RESPETO A LAS PERSONAS LGBT
- ▶ LA PREPARACIÓN DE DIRECTIVOS Y DOCENTES PARA ATENDER EL PROCESO DE INCLUSIÓN SOCIAL
- ▶ ¿CÓMO DESARROLLAR LA PERCEPCION ANALITICA Y LA CREATIVIDAD CON PERSPECTIVA DE GÉNERO DESDE EL PROCESO EDUCATIVO DE LAS PRIMERAS EDADES? UN RETO EN LA FORMACIÓN INTEGRAL DE LAS NUEVAS GENERACIONES
- ▶ LA EQUIDAD Y LOS ROLES DE GÈNERO EN LA INCLUSIÓN DE LA ENSEÑANZA MEDIA

activistas deportivos en el municipio de Báguanos de la provincia de Bolívar, respaldado por la aplicación de observaciones y encuestas, se confirman las limitaciones de índole empíricas, que se resumen en:

∅ Es limitada las acciones que se implementan para divulgar la labor de las activistas voluntarias deportivas que laboran en el béisbol, en particular lo relacionado con las primeras etapas introducción y desarrollo de esta actividad en el municipio Báguanos.

∅ En los pobladores se evidencian limitaciones en el conocimiento de la historia de la labor de las activistas femeninas.

∅ Incoherencias en la coordinación, integración y complementación de los diferentes agentes comunitarios que inciden en el proceso de formación de las activistas voluntarias deportivas

Los argumentos planteados permiten declarar el siguiente Problema Científico:
¿Cómo contribuir a la divulgación del surgimiento y desarrollo del activismo voluntario femenino del deporte en el municipio Báguanos?

Este trabajo tiene como objetivo: resaltar la importancia de la labor de las activistas voluntarias deportivas a partir de la tradición histórica que tiene este movimiento en el municipio.

Se utilizaron métodos teóricos como el histórico lógico, análisis síntesis e inducción deducción así como del orden empírico, la observación, la entrevista y

- ▶ LA FORMACION VOCACIONAL CON ENFOQUE DE GÉNERO DESDE LAS ÁREAS METODOLÓGICAS DE LOS CENTROS DE PIONEROS EXPLORADORES.
- ▶ FOLLETO DE PROPUESTA METODOLÓGICA CON PERSPECTIVA DE GÉNERO PARA FAVORECER EL MONTAJE DE DANZAS EN NIÑOS Y NIÑAS DE LA PRIMERA INFANCIA.
- ▶ APORTE CON PERSPECTIVA DE GÉNERO DEL CONTEXTO FAMILIAR Y COMUNITARIO AL DESARROLLO INTEGRAL DE NIÑOS Y NIÑAS A TRAVES DE LAS CUALIDADES MORALES:
- ▶ JUEGO DIDÁCTICO PARA LA FORMACIÓN VOCACIONAL SIN DISTINCIÓN DE GÉNERO.
- ▶ ESTUDIOS DE GÉNERO PARA EL DESARROLLO LOCAL

la revisión de documentos.

DESARROLLO

Se utilizaron diferentes métodos de investigación de nivel teórico y empírico, que permitieron la obtención, procesamiento e interpretación de la información.

Métodos teóricos

Histórico-lógico: se empleó para analizar la evolución y el desarrollo del activismo voluntario femenino en el municipio Báguanos lo que permitió establecer una periodización en su desarrollo histórico, conocer sus regularidades y tendencias, a partir de los criterios establecidos para ello.

Analítico-sintético: permitió realizar un estudio acerca de los fundamentos filosóficos, sociológicos, psicológicos y Pedagógicos que sustentan la sistematización de la historia del activismo voluntario femenino en el municipio Báguanos.

Inductivo-deductivo: permitió hacer inferencias y generalizaciones de la historia del activismo voluntario femenino en el municipio Báguanos, la interpretación de los datos obtenidos en la elaboración del modelo teórico y la metodología propuesta, a partir de las cuales se deducen nuevas conclusiones lógicas

Los métodos empíricos que se utilizan son la observación científica, que se utilizó de modo sistemático desde enero de 2016 hasta diciembre de 2016

DESDE LA INTEGRACION DE LOS CENTROS UNIVERSITARIOS MUNICIPALES DE LA PROVINCIA HOLGUÍN.

- ▶ ELABORACIÓN DE DOCUMENTOS AUDIOVISUALES PARA FORTALECER EL DESARROLLO LOCAL EN CUETO
- ▶ AUDIOVISUAL DESDE LA VISIÓN DE FIDEL ACERCA DEL PAPEL DE LA MUJER EN LA SOCIEDAD.
- ▶ LA COMUNICACIÓN E INTEGRACIÓN DE ACTORES PARA LA INSERCIÓN DEL TERRITORIO EN LA PLATAFORMA ARTICULADA DE DESARROLLO INTEGRAL LOCAL (PADIT).
- ▶ TRATAMIENTO DEL PERSONAJE FEMENINO EN EL CINE DE ANIMACIÓN CUBANO. ACERCAMIENTO AL TEMA EN LA PROPUESTA

utilizo de modo sistemático desde enero de 2016 hasta diciembre de 2016.

Entrevista en profundidad: para recopilar información pertinente de especialistas y actores involucrados en el proceso investigado.

Encuesta: en la obtención de información del estado actual del problema con un amplio número de participantes en el proceso.

La revisión y análisis de documentos: se utilizó las normativas, las orientaciones, indicaciones y acuerdos, entre los que se encuentran resoluciones del INDER, relacionados con la atención y estimulación del activismo voluntario femenino en el municipio.

Métodos matemáticos–estadísticos: permitieron el procesamiento de la información obtenida a través de los métodos y técnicas del nivel empírico.

Criterio de expertos: se utilizó para validar los resultados obtenidos sobre la historia del activismo voluntario femenino en el municipio Báguanos,

Fundación del Central azucarero y del poblado de Báguanos en el año 1917.

La labor del activismo voluntario en el deporte en Báguanos está relacionada con los inicios de la práctica del béisbol, es la primera disciplina deportiva en practicarse en el territorio, es introducido por los trabajadores que provenían del central Santa Lucía a demás de ricos hacendados cubanos y trabajadores norteamericanos que se radican en esta región, todo está estrechamente

CINEMATOGRÁFICA MEÑIQUE,
DE ERNESTO PADRÓN.

- ▶ EL EMPODERAMIENTO DE LA MUJER EN CUBA. UN ACERCAMIENTO A NUESTROS HOGARES
- ▶ LAS RELACIONES DE PAREJA Y LAS NUEVAS FORMAS DE VIOLENCIA EN LOS TIEMPOS DE FACEBOOK Y LOS CELULARES
- ▶ LA EDUCACIÓN PRIMARIA, CON PERSPECTIVA DE GÉNERO EN EL MUNICIPIO DE URBANO NORIS
- ▶ ESTRATEGIA DE ORIENTACIÓN AL PSICOPEDAGOGO PARA LA PREVENCIÓN DEL BURNOUT LABORAL EN PROFESORES GUÍAS.
- ▶ LA EDUCACIÓN DE LA SEXUALIDAD EN LA PREVENCIÓN DE LAS INFECCIONES DE TRANSMISIÓN

relacionado con la fundación del central azucarero de igual nombre, en el año 1917, por los hacendados cubanos Rafael Sánchez Aballí y los hermanos Palomo y Gabriel Mauriño, los que también poseían intereses azucareros en el vecino central “Santa Lucía”, posteriormente “Rafael Freyre”(Bellido, 2011).

El nombre de Báguanos, le fue dado al central por la proximidad del mismo al lugar conocido por Rejondones de Báguanos, lugar histórico donde el Mayor General Antonio Maceo, libró una de sus tantas batallas contra el ejército Español. En 1918 se acabó de montar el central, este realiza su primera zafra en el año 1919, moliendo en esa ocasión un promedio de 180,000 arrobas de caña diarias (Col al, 2009).

El béisbol como deporte fue introducido en Báguanos en los primeros años del siglo XX, específicamente en el año 1920.El conocimiento de la misma data de la primera década. El primer juego de pelota efectuado en el territorio se jugó en el terreno, que fue preparado frente al Central, donde hoy se encuentra actualmente el Sectorial de Comercio. En aquellos años debido al poco desarrollo no existían equipos a nivel de barrios, se efectuaban por parte de los trabajadores del Ingenio recién construido, los cuales lo practicaban para entretenimiento. Los equipos jugaban con pocos recursos, y conocimiento de esta disciplina no era muy amplio, se jugaba con pocas reglas (Bruzón, 2001).

Esta nueva entidad creó las condiciones primarias para al surgir un asentamiento poblacional en lo que fuera el batey del ingenio, el béisbol se impusiera como deporte predilecto en 1920, cuando se organizan los primeros encuentros beisboleros, donde trabajadores azucareros sienten la necesidad de

SEXUAL Y EL VIH/SIDA EN LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA.

- ▶ IDEAS DEL CHE EN LA FORMACIÓN SOCIAL DE LOS Y LAS PROFESIONALES DE LA SALUD EN CUBA
- ▶ LA CÁTEDRA UNIVERSITARIA DEL ADULTO MAYOR HACIA UN MEJOR DESARROLLO HUMANO DESDE LA CASA DE ABUELOS DEL MUNICIPIO URBANO NORIS
- ▶ EL SÍNDROME METABÓLICO EN MUJERES OBESAS. INTERVENCIÓN EDUCATIVA EN ÁREA DE SALUD BUENAVENTURA. OCTUBRE-DICIEMBRE 2016.
- ▶ IMPACTO AMBIENTAL. ESTIMACIÓN DE LOS EFECTOS SOCIOECONÓMICOS DESDE LA PERSPECTIVA DE GÉNERO.
- ▶ ALTAGRACIA VEGA DÍAZ: UNA FLOR DECIMISTA DESDE LA COMUNIDAD DE CALERA, EN

recrearse y practicar el juego de manera organizada y así saciar los deseos y gustos de los practicantes, que cada día se jugó con mayor intensidad, hasta convertirse en el entretenimiento predilecto de los mismos, en sus inicios competían amistosamente(Corrales,1995)

Para poder organizar cronológicamente las investigaciones históricas en el deporte y permitir profundizar el estudio de las diferentes etapas, su evolución y sus conexiones históricas fundamentales y al mismo tiempo evaluar cada aspecto propuesto en la sistematización del deporte

A partir de la periodización del deporte cubano que propone Carlos Reig, historiador del deporte en Cuba (2010), se asume su propuesta, apoyada en varias investigaciones que demuestran la participación de las activistas voluntarias deportivas baguanense de 1920 hasta la actualidad, que permite desarrollar y estructurar cronológicamente este apasionante mundo deportivo.

A partir de un razonamiento histórico y de investigaciones realizadas con relación a la temática deportiva, la búsqueda de información y consultas a especialistas del tema abordado, se proponen etapas que sistematizan el surgimiento y desarrollo del activismo voluntario femenino en Báguanos y que se hace necesario identificarlas.

Aleida Plasencia Moro (citada por Figueredo de la Rosa, 2012, p.59). “un modelo de representación teórica del objeto de investigación, lo más aproximado posible a las propiedades y relaciones fundamentales de la

SAN GERMÁN

- ▶ LA IMAGEN FEMENINA DESDE LA ÓPTICA MARTIANA
- ▶ EL ARTE COMO ESPEJO DEL ALMA
- ▶ PERCEPCIÓN DE LA VIOLENCIA DE GÉNERO EN EL HUMOR GRÁFICO
- ▶ PROPUESTA DE INTERVENCIÓN EDUCATIVA EN FAMILIAS CON MIEMBROS ADOLESCENTES Y SUS CONFLICTOS, CON UN ENFOQUE DE GENERO URBANO NORIS, 2016.
- ▶ URGENCIAS PERIODONTALES EN URBANO NORIS Y SU RELACIÓN CON EL GÉNERO DE LA BIOLOGÍA HUMANA.
- ▶ COMPORTAMIENTO DE LOS TRAUMATISMOS DENTALES EN NIÑOS DE 12 A 14 AÑOS SEGÚN SEXO, CLINICA ESTOMATOLOGICA. URBANO

realidad histórica” (169; 34). Esta guía constituye una relación estructurada de los diversos asuntos que integran el tema y sobre los cuales se necesita obtener información.

Para esta investigación no se elaboró una guía temática, sino más bien se utilizaron indicadores para sistematizar los resultados del activismo voluntario femenino en el municipio Báguanos según la etapa estudiada.

Caracterización de las diferentes etapas del origen y desarrollo del activismo voluntario femenino en Báguanos.

Etapa de 1936- 1959. Inicio de la práctica del béisbol y de la labor de activismo voluntario Femenino Báguanos

Es incuestionable que las mujeres en Báguanos han escrito al igual que los hombres páginas en la historia del apasionante mundo del béisbol, reafirmando su condición de “Cuna del activismo deportivo “. La historia del béisbol femenino comienza en el año 1937, con el equipo dirigido por Alicia Peña Ricardo, seguida por sus contemporánea Mercedes García, Esther Franco, Lílian Paris, ellas constituyen el nivel primario del activismo en el deporte, de manera específica en el béisbol.

La idea inicial de la práctica del béisbol femenino fue de Gabriela Mariño y Primitiva González, maestras de la escuela pública, las que formaron dos equipos que representaban a cada centro, practicaban en un terreno que estaba cerca de la escuela y que actualmente radica allí el Combinado de

NORIS.

- ▶ LA FORMACIÓN PEDAGÓGICA PRIMARIA CON EQUIDAD DE GÉNERO EN EL MUNICIPIO DE URBANO NORIS
- ▶ LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER EN EL MUNICIPIO URBANO NORIS.
- ▶ MUJER Y RESCATE DE TRADICIONES
- ▶ EMPODERAMIENTO DE LAS MUJERES DEL MUNICIPIO URBANO NORIS
- ▶ FOLLETO DE ORIENTACIÓN EDUCATIVA A LA FAMILIA DE NIÑAS Y NIÑOS CON SOBREPOTECCIÓN CON UN ENFOQUE DE GÉNERO.
- ▶ LA PARTICIPACIÓN DE LA MUJER SANGERMANENSE EN LA DIRECCIÓN DE LA SOCIEDAD.
- ▶ PROGRAMA EDUCATIVO:

Servicios Técnicos. Ellas constituyen el núcleo del comienzo de la labor de activismo voluntario, pues son ellas las pioneras en la actividad, se dedican a la búsqueda de implementos deportivos, trajes y el acondicionamiento del terreno para jugar, en la organización de torneos, campeonatos, hacen verbenas, rifas para la recogidas de dinero y recursos para facilitar el desarrollo de la práctica deportiva en esta época (Pérez, 2009).

La máxima expresión se logra con la participación del club Báguanos en los eventos foráneos, un ejemplo fue el campeonato de la Liga Popular de Béisbol de Cuba, en 1951 se pierde el juego final con el equipo del Regimiento No7 del ejercito perteneciente a la Cabaña, pero se alcanza el campeonato en buena lid en 1952, juego celebrado en el terreno de béisbol del Central Báguanos, precisamente contra el mismo equipo con el que habían perdido en el año anterior, durante estos partidos, estas activistas tuvieron una extraordinaria labor de apoyo al equipo, sus jugadores y en el aporte al desarrollo del propio evento y se asiste con un equipo completo en Michigan, EE. UU, en el desarrollo del campeonato mundial de la liga popular, a este evento asiste una representación de las valerosas activista baguanense (Andrés, 1951).

Se destacan de sobremanera las compañeras, Zoila Quintana Pérez (Cusa), esposa del desatacado Jugador Luis Laborda Pasamar (Mijan), Gloria Prieto Sánchez (Chíchi), esposa del jugador Rafael Andrés Satorra (Felo), María Esther Reyes Serrano, hija de Andrés y Marina, que era la esposa de Miguel Ángel Solarana Ferrer, que no era pelotero pero siempre entusiasmaba con todo su ímpetu, ellas acompañaron a sus esposos al campeonato mundial,

SONREÍR CON SALUD PARA PROMOVER LA HIGIENE BUCAL EN LOS NIÑOS(AS) DE LA ENSEÑANZA PRIMARIA.

- ▶ MULTIMEDIA PESISTAS " EL ENFOQUE DE GÉNERO EN EL DEPORTE HALTEROFILIA"
- ▶ LA HIGIENE MEDIOAMBIENTAL COMUNITARIA, SU IMPACTO EN EL DEPORTE DESPUÉS DE LOS DESASTRES.
- ▶ LA EQUIDAD DE GÉNERO DESDE LA EDUCACIÓN CORPORAL EN LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA.
- ▶ EL ACTIVISMO VOLUNTARIO DEPORTIVO FEMENINO EN BÁGUANOS DE 1920 HASTA LA ACTUALIDAD
- ▶ RELACIONES INTERPERSONALES ENTRE EL CUIDADOR FORMAL Y EL ADULTO MAYOR INSTITUCIONALIZADO DESDE

celebrado en Michigan EE. UU, que aunque la Liga Popular le costó los pasajes, ellas tuvieron una importante labor de apoyo al equipo en todo los ámbitos en esa competencia tan importante, le dieron además un una hermosura superior y como de familia a esta cruzada beisbolera tan lejos del amado terruño (Bellido, 2011).

Etapa de 1960 hasta finales de la década del 80.

A pesar que en la década del 60, se dedicó un mayor énfasis a la organización de este importante movimiento deportivo en el territorio del municipio Báguanos por parte de un grupo de valerosos compañeros, a la cabeza de ellos estaba el destacado activista y fundador, Melchor Anido Prada, se destacan como activista de apoyo la compañera Bertha Veliz, esposa y compañera de vida de Melchor Anido Prada, quien lo acompaña en toda su magnitud en la ardua tarea de la fundación de los diferentes CVD de la geografía baguanense, nunca aceptó que se le reconocieran sus meritos, pero detrás de cada triunfo alcanzado, siempre estuvo ella, era quien llevaba toda la documentación y el archivo de las memorias de cada reunión, era en esa etapa una activista necesaria para a nueva organización deportiva recién constituida en Báguanos.

El ejemplo activistas femeninas, quienes por iniciativa propia y viendo la necesidad que existía en la década de 70, al no contar con entrenadores especializados en el béisbol, inician la práctica de este deporte, rompiendo con todo tipo de tradiciones machistas, con el ejemplo y valentía de dos entusiastas jóvenes, María Fernández Peña, Rafaela Franco Hernández, organizan dos equipos de béisbol de niños entre 10 y 12 años, celebran varios torneos, los

INSTRUMENTOS DE UNA PERSPECTIVA DE GÉNERO.

- ▶ RESEÑA HISTÓRICA DE UNA INVESTIGADORA DESTACADA DEL DEPORTE: HAYDEE MARÍA REYES JOA.
- ▶ Ideas de Fidel sobre un deporte inclusivo y libre de enajenación
- ▶ LA FAMILIA PROENZA- SUAREZ. IDENTIDAD Y VALORES DESDE UN ENFOQUE DE GÉNERO.
- ▶ LA PREVENCIÓN DEL CONSUMO DE DROGAS EN LA ADOLESCENCIA DESDE UNA MIRADA DE GÉNERO.
- ▶ Se ultiman los detalles del Evento de Género
- ▶ CONVOCATORIA DEL EVENTO DE GÉNERO 2017
- ▶ METODOLOGÍA PARA LA DIRECCIÓN DE LA SUPERACIÓN DEL PROFESOR Y DE LA PROFESORA EN LA CARRERA

que realizan en un terreno frente al central López Peña, cuentan con la ayuda de la dirección del CVD en Báguanos gestionan los implementos deportivos, fabrican trajes de pelota, que muchos inicialmente fueron de sacos de harina, con posterioridad la dirección del CVD entrega los trajes oficiales, guantes, pelotas, bates.

Un elemento importante de esta etapa, es la contribución de estas activistas en la participación inicial del municipio en los eventos regionales y provinciales de este deporte, en la década del 70, fueron atletas salidos de las manos de estas entusiastas activistas, con la participación de Bertha Aguilera formaron parte de una selección del béisbol femenino de Báguanos, las que se enfrentaron con equipos de Tacajó, Holguín, Banes, siempre de manera amistosa, pues no estaba instituido en Cuba un evento oficial que aglutinara su práctica.

Otros valiosos ejemplos de activistas que se destacan en esta etapa entre ellas se mencionan: Martha Concepción Ramírez, Eulalia Guinarte Miranda, Verónica, Gisela López Freire, quienes apoyaban decididamente en el Consejo Voluntario Deportivo de Báguanos en la organización, desarrollo y la divulgación de las actividades deportivas convocadas, que a demás del béisbol se efectuaban programas a Jugar y planes de la calle, corridas de bicicletas, contando siempre con la participación de la mujer en estas lides.

Se enfatiza también la labor de la activista Beatriz Walker Johnson (Bethy), quien de manera voluntaria y desinteresada colabora en el apoyo a los equipos representativos de béisbol de Báguanos primera categoría en los torneos

DE PRIMARIA, DESDE UNA PERSPECTIVA DE GÉNERO.

- ▶ Relatoría del segundo taller sobre el día internacional del hombre, celebrado en el municipio Urbano Noris Cruz de la provincia de Holguín, Cuba.
- ▶ Celebrado el día internacional de la no violencia contra mujeres y niñas en el municipio Urbano Noris Cruz de la provincia de Holguín, Cuba.
- ▶ CELEBRADO EN URBANO NORIS EL DÍA INTERNACIONAL DE LA MUJER RURAL.
- ▶ EL ENFOQUE DE GENÉRO Y LA INCORPORACIÓN DE LA MUJER A LA PRÁCTICA DE LEVANTAMIENTO DE PESAS
- ▶ INICIATIVAS DE LAS MUJERES SANGERMANENSES EN EL DESARROLLO RURAL.
- ▶ ECONOMÍA SOLIDARIA,

regionales y provinciales de la década, organizando las llamadas comisiones de embullos, las primeras congas, ayuda con meriendas, estímulos para los atletas más destacados, la atención a los uniformes e implementos deportivos de los jugadores.

Etapa de 1990 hasta finales de la década del 2010.

En la década coincidiendo con el entusiasmo de las peñas deportivas, formadas algunas por mujeres, como la “Inés Luases Sánchez” de Báguano Viejo, se gestó un equipo de béisbol con las federadas del barrio de Potrerillo llamadas “Las Marianas”. Estas muchachas se destacaban por lo duro que le pegaban a la pelota, lo rápido que desarrollaban el corrido de las bases, sus espectaculares fildeos, su dominio de la técnica y la táctica del juego, quienes muy pronto impresionaban por su manera de jugar, rápidamente se convirtieron en las primeras en debutar en el Estadio Mayor General. “Calixto García Iñiguez” en el año 1997, se destacan las activistas femeninas, integrantes del elenco beisbolero las siguientes:

Mercy Morales Domínguez, Elsa Mendoza Morales, Alexiubis Murt Suárez, Rina Morales González, María Antonia Góngora González. Aracelis Pozo González, Santa Pozo Franco, Adis Góngora Olivera, Rolselia Morales González, Miriam Socarras Díaz, Maura Cecilia Pozo Franco, todas ellas bajo la dirección de María Fernández Peña, de manera voluntaria a demás de formar parte del equipo de béisbol femenino de la etapa, ayudaron con su esfuerzo a diseminar el deporte de las bolas y los strikes en el sector femenino no solo en el municipio sino en la provincia de Holguín , pues fueron quienes lo impulsaron a

DESARROLLO LOCAL Y COOPERATIVISMO EN EL ESCENARIO CUBANO ACTUAL. EXPERIENCIA EN EL CONSEJO POPULAR EDECIO PÉREZ DEL MUNICIPIO HOLGUÍN.

- ▶ EL PERFECCIONAMIENTO DEL COMPONENTE AMBIENTE DE CONTROL CON PERSPECTIVA DE GÉNERO, EN EL CENTRO UNIVERSITARIO MUNICIPAL (CUM) URBANO NORIS CRUZ
- ▶ LA IGUALDAD DE GÉNERO. NECESIDAD PARA EL DESARROLLO LOCAL EN GRANMA.
- ▶ LA GESTIÓN DEL CONOCIMIENTO, SU IMPORTANCIA PARA EL DESARROLLO RURAL CON UNA PERSPECTIVA DE GÉNERO.
- ▶ LA PARTICIPACIÓN EN EL DESARROLLO LOCAL DE LA MUJER SANGERMANENSE. UNA MIRADA HISTÓRICA

que se desarrollara de manera exitosa, rompiendo con las trabas y prejuicios que existían para su práctica.

Se recuerda la figura del inolvidable compañero Melchor Anido Prada, quien fue un gran admirado, organizador e impulsador del activismo voluntario en el sector femenino, aportó siempre su granito de arena a su materialización, siempre brindándole el apoyo institucional que merecía, era de la opinión que la mujer tanto como los hombres tenían el mismo derecho a aportarle al deporte organizó e impulso en todo el municipio su constitución como movimiento deportivo, estimuló siempre la obtención de los buenos resultados, le transmitía con su alegría, la seguridad en la obtención de cada victoria de los equipos de Báguanos contra cualquier adversario (Mastrascusa, 1989).

En esta etapa se destacan las activistas Alexibis Murt, pitcher de Báguanos, la receptora Rina Morales González, quien lactando a bebita en los inter-inning de un partido de pelota tantas emociones y hechos curiosos no se olvidan jamás María Fernández Peña, Justa Elena Rodríguez Figueredo quienes formaron un equipo de béisbol femenino en la zona urbana de Báguanos a finales de los años 90, jugaron en el municipio de Antilla, a demás de competir, se confraterniza y se forman lasos de amistad entre las jugadoras de ambos terruños (Pupo, 2006,p6).

Un elemento distintivo de este importante periodo histórico del activismo voluntario femenino en Báguanos , como nunca antes en la historia propone la realización de un torneo municipal, organizado y desarrollado con el esfuerzo de las propias activistas femeninas el mismo contó con la participación de 6

MIRADA HISTÓRICA.

- ▶ GÉNERO Y DESARROLLO LOCAL. ARTICULACION CON EL CONTEXTO SOCIOEDUCATIVO EN EL MUNICIPIO URBANO NORIS CRUZ.
- ▶ LA MUJER EN LA DIRECCIÓN DE LAS COOPERATIVAS EN CAMAGÜEY. UN ESTUDIO DE CASO.
- ▶ IMPLEMENTACIÓN DEL ENFOQUE DE GÉNERO EN LOS PROYECTOS DE LAS INICIATIVAS MUNICIPALES DE DESARROLLO LOCAL. ESTUDIO DE CASO EN EL MUNICIPIO HOLGUÍN.
- ▶ ARTICULACIONES CULTURALES Y ESPACIALES DE LA VIOLENCIA CONTRA MUJERES EN EL ESPACIO LOCAL. PAPEL DE LAS POLÍTICAS PÚBLICAS LOCALES CON ENFOQUE DE GÉNERO

de las propias actividades realizadas, el mismo contó con la participación de equipos provenientes de las zonas rurales de: La Esperanza, Potrerillo en los repartos: La pelota, La curva, La represa y “ Las avispas del 26 “, liderado por la activista deportiva Bertha Calvis Pupo, quienes se imponen en el torneo al ganar de manera invicta y con altísimos promedio en bateo, picheo y defensa, desarrollan varios topes de confrontación y amistosos con equipos de las provincias Las Tunas, Granma, con los que se alzaron con la victoria en los diferentes topes efectuados (Suárez, 2016, p.10).

Por todo ello cuando se hable de activismo voluntario deportivo hay que contar con nuestras mujeres que han sabido ganarse muy bien un lugarcito en la historia y que hoy una realidad palpable.

En el año 2004 se celebra el campeonato provincial de béisbol femenino, este evento sede desarrolla en el municipio Frank País, ganado de manera invicta por la representación del municipio, se destaca en el orden particular Yunaiysi Zaldívar González, ganado el liderazgo en Home Run, average, Carreras anotadas, impulsadas Hit, en unión de la atleta Dailénis Mendoza González forman ese mismo año el equipo representativo de la provincia que participan en la primera olimpiada del deporte cubano, quienes alcanzan la medalla de oro, destacándose a en el orden individual en la competencia, ambas surgen del movimiento de activistas voluntarias del territorio.

A finales de esta década, por varias causas, provocaron una insuficiente atención al movimiento de activistas deportivos en el sector femenino, lo que provoca la desmotivación por la organización de actividades deportivas, aunque

- ▶ LA ACTIVIDAD FÍSICA Y COMUNITARIA DESDE EL ANÁLISIS HISTÓRICO-TEXTUAL EN LA OBRA DE LA MAESTRA ELENA MARTHA GARCÍA ADLINGTON.
- ▶ LA FORMACIÓN HUMANISTA DEL PROFESIONAL DE LA CULTURA FÍSICA: UNA MIRADA AL ENFOQUE DE GÉNERO DESDE EL DERECHO DEL DEPORTE.
- ▶ MEDIO AUXILIAR CON PERSPECTIVA DE GÉNERO PARA FACILITAR EL PROCESO DE APRENDIZAJE DEL AJEDREZ EN LAS NIÑAS Y LOS NIÑOS
- ▶ EL BEISBOL FEMENINO EN BÁGUANOS.
- ▶ : CARACTERIZACIÓN BIOCINEMÁTICA DE LA EJECUCIÓN DEL ARRANQUE EN LEVANTADORAS DE PESAS DE GRANMA

ellas siempre esperan encontrar en este movimiento una motivación para sentirse a la altura de los altos resultados alcanzados por los hombres de esta tierra de activismo, que por derecho propio es la cuna del activismo deportivo y la masividad, distinción alcanzada desde el siglo pasado en el que las mujeres también han contribuido este empeño logrado.

Etapas desde 2010 hasta la actualidad.

Durante la actual centuria, el organismo rector del deporte en el territorio, ha desplegado una estrategia para la captación, preparación, organización y estimulación de jóvenes activistas femeninas, se ha contado con la realización de diferentes eventos, campeonatos, copas en las comunidades, con la participación de las activistas voluntarias femeninas a demás de tener la fuerza especializada para el logro de este importante objetivo estratégico, todavía sigue siendo insuficiente las acciones que se realizan.

El activismo voluntario femenino ha permitido que las mujeres demuestren que pueden dominar su esencia al igual que los hombres, poder demostrar a cabalidad sus habilidades y capacidades en la organización y conducción de las actividades deportivas, se conozcan más, se relacionen entre sí, compartan juntas las tareas que tienen por delante, vale entonces decir que entre las muchas vías de intercambio, el activismo en el deporte demuestra que es una de las formas más eficaces y más allá del resultado, están los valores y principios que de él se derivan, sin obviar, los beneficios que aporta a la salud de las personas, ellas han jugado a través de la historia una importante labor de apoyo al deporte baguanense en todo los espacios, en disimiles de eventos

- ▶ ACCIONES PARA FAVORECER LA EDUCACIÓN SEXUAL EN ESTUDIANTES DE
- ▶ ENFOQUE DE GÉNERO EN ACTIVIDADES DEPORTIVAS DIRIGIDAS A INCREMENTAR LA PARTICIPACIÓN DE LA MUJER AFECTADA DE INFARTO DEL MIOCARDIO
- ▶ TÉCNICAS PARTICIPATIVAS PARA DESARROLLAR LAS ESCUELAS DE EDUCACIÓN FAMILIAR
- ▶ GÉNERO Y MEDIO AMBIENTE: UNA EXPERIENCIA COMUNITARIA.
- ▶ GESTIÓN DE LA INFORMACIÓN SOBRE TECNOLOGÍAS FOTOVOLTAICAS UN PARADIGMA PARA LA LOGÍSTICA EMPRESARIAL EN CUBA
- ▶ PREVENCIÓN DE LA CONDUCTA SUICIDA EN LA

importantes, le proporcionaron además un una hermosura superior a la actividad del activismo deportivo voluntario en la tierra que vio nacer este importante movimiento desde décadas anteriores.

CONCLUSIONES

A partir de los estudios e investigaciones realizadas, referentes a la historia del activismo voluntario deportivo femenino en el municipio Báguanos, se ha podido demostrar que a pesar que este movimiento se crea en el país a partir de 1961, con la creación del INDER, esta labor ya se desarrolla desde épocas anteriores, quedando evidenciado en los estudios documentales efectuados tanto en revistas de la época, como en trabajos periodísticos, libros de la etapa que así lo demuestran, a pesar de las acciones realizadas para divulgar la historia del activismo femenino en el deporte en Báguanos, todavía sigue siendo insuficiente, pues no se aprovechan las potencialidades con que cuenta el municipio a través de los equipos de historia del deporte, peñas deportivas, Consejos Voluntarios Deportivos, la FMC, CTC, y otras instituciones existentes para lograr una divulgación más efectiva de la historia del trabajo de este movimiento femenino del deporte, la integración de los principales factores que interactúan en la misma (profesores, activistas, promotores y líderes comunitarios) para potenciar la labor de las activistas voluntarias femeninas en Báguanos, continua siendo limitado los espacios para el reconocimiento a las activistas voluntarias fundadoras en el municipio de Báguanos

BIBLIOGRAFIA

ADOLESCENCIA, DESDE UNA MIRADA DE GÉNERO.

- ▶ FEMINICIDIO, UNA FIGURA DELICTIVA QUE FALTA EN NUESTRO CÓDIGO PENAL.
- ▶ LA EDUCACIÓN PARA LA SALUD DESDE UNA PERSPECTIVA DE GÉNERO
- ▶ LINEAS INVESTIGATIVAS (LI) CATEDRA DE GENERO “VILMA ESPIN GUILLOIS”. AÑO 2016.
- ▶ Miembros fundadores
- ▶ MIEMBROS
- ▶ La impronta de Vilma Espín Guillois en la perspectiva de género.
- ▶ RESOLUCIÓN RECTORAL
- ▶ Relatoría del Primer taller sobre masculinidades en el municipio Urbano Noris Cruz de la provincia de Holguín, Cuba.
- ▶ Trabajamos por alcanzar los

1. Mastrascusa, Francisco. (1988).Ellos cuentan su historia(pp12).La Habana,Cuba S/E.
2. Silva Delgado, María del C. (2011).Proyecto de capacitación para activistas o promotores.(pp1). Monografía. com.
3. Sarmiento Ramírez O, Activismo deportivo holguinero por nuevas metas. (pp. 2) Disponible en [www radio Holguín](http://www.radioHolguin.com). 10 de octubre de 2015. Copyright © 2015 Radio Holguín
4. Mastrascusa, Francisco. (1975) .De espaldas al reloj .(pp 3). La Habana. Cuba. S/E
5. Suárez Portelles, Jorge M. (2016). Estrategia de capacitación del activista voluntario deportivo a través del egresado de la carrera de Cultura Física. Memorias del CD-ROM del evento VII nacional sobre formación laboral e investigaciones educativas.ISBN:978-959-16-3113-8
6. Corrales Peña, José. (1995). “Veteranos del béisbol de Báguanos hablan de su deporte”. (pp4)Concurso Nacional de historiadores de la Cultura Física y el deporte. Sectorial provincial del deporte. Poder Popular. Holguín. Cuba.
7. Bellido Aguilera, Rolando. (2011).El humo de Battle Creek. (pp79). Holguín,

siguientes objetivos :

- ▶ Antecedentes de la Cátedra de Género “Vilma Espín Guillois” e impacto del evento científico “Por la equidad de género en el desarrollo local en un medio ambiente sano y sostenible”
- ▶ Relatoría del primer evento científico nacional de la Cátedra de Género “Vilma Espín Guillois”

Comentarios recientes

- ▶ Esp. Ricardo Calderón Sánchez en
Celebrado el día internacional de la no violencia contra mujeres y niñas en el municipio Urbano Noris Cruz de la provincia de Holguín, Cuba.
- ▶ Arámides Armando Hernández Velázquez en
LINEAS INVESTIGATIVAS (LI) CATEDRA DE GENERO “VILMA ESPIN GUILLOIS”. AÑO 2016.
- ▶ Arnoldo Santos Assan (desde

8. Colectivo de Autores (2008). Logros, insatisfacciones y prioridades en el decenio 1998-2008. (pp 2-24). Folleto editado por la Asamblea Municipal del Poder Popular del municipio Báguanos. Holguín, Cuba. S/E.
9. Expósito Bruzón, L. (2001). "En Báguanos hasta las mujeres practican béisbol". Concurso La Historia del Deporte. (pp 1-5). Departamento de Relaciones y Propaganda. Dirección municipal de Deportes. Báguanos. Holguín, Cuba
10. Corrales Peña, José. (1995). "Veteranos del béisbol de Báguanos hablan de su deporte". (pp 5). Concurso Nacional de historiadores de la Cultura Física y el deporte. Sectorial provincial del deporte. Poder Popular. Holguín, Cuba
11. Figueredo de La Rosa, Enmanuel A (2012). La sistematización histórica del deporte Guantanamero de 1856 al 2011. (pp 56-59). Tesis en opción al grado científico de Doctor en Ciencias de la Cultura Física. Universidad de Ciencias de la Cultura Física y el Deporte" Manuel Fajardo ". Facultad de Guantánamo. Cuba.
12. Pérez Presa, Mario L. (1999.) Breve Historia del béisbol en Báguanos. Concurso provincial de historia del deporte. (pp 8-10). Departamento de Relaciones y Propaganda. INDER Provincia Holguín .Cuba.
13. Andrés Raúl E. (1951) "Hablan los campeones. Impresiones del club

Guanare, capital del estado de Portuguesa, Venezuela) en LINEAS INVESTIGATIVAS (LI) CATEDRA DE GENERO "VILMA ESPIN GUILLOIS". AÑO 2016.

- ▶ Fidel Martínez Tamayo en [Contáctenos](#)
- ▶ Edith Odalis Rondón Rondón en [MIEMBROS](#)

Cátedra de Género

Esta Cátedra tiene su espacio físico en el Centro Universitario Municipal

(CUM) de Urbano Noris donde desarrolla sus talleres mensuales y sus capacitaciones, integrando en un frente único la organización femenina nacional y los diferentes organismos y proyectos de colaboración; esparciendo así una



13. Andúes, Raúl E. (1991) Habían los campeones. Impresiones del club “Central Báguanos” sobre su viaje a Battle Creek, Michigan “en Revista La Liga Popular de Cuba, (pp. 28), La Habana, Cuba.

14. Bellido Aguilera, Rolando. (2011).El humo de Battle Creek. Holguín: Ediciones Holguín (pp79). Holguín, Cuba. Ediciones Holguín

15. Mastrascusa, Francisco. (1975) De espaldas al reloj. La Habana. (pp34) Cuba: S/E.

16. Calvis Pupo, Bertha. (2006). La pelota con aroma de mujer. (pp-6). Simposio Municipal de historia del deporte.Departamento de Relaciones y Propaganda. Dirección municipal de Deportes. Municipio Báguanos. Holguín, Cuba.

17. Suárez Portelles, Jorge M, Sanz Hidalgo, Laura del C y Salas Rodon J. (2017). La Historia del beisbol femenino en Báguanos, revista Olimpia, Volumen 14, Número 42, enero-marzo 2017, páginas 143 a 154, del Tomo III Folio, ISSN: 89.1817-9088. Disponible en <http://olimpia.udg.co.cu/>.



Deja un comentario

cultura sobre las dimensiones de género como herramientas de planificación tanto de necesidades prácticas como intereses estratégicos que ha posibilitado la transformación para la educación y la educación para la transformación de actores involucrados. El colofón máximo de la cátedra es el desarrollo del evento científico: “por la equidad de género en el desarrollo local en un medio ambiente sano y sostenible”

Comentario

Nombre *

Correo electrónico *

Web

Publicar comentario

Por favor confirma que eres humano antes de comentar

Misión de la Cátedra:

Favorecemos el enfoque de género incorporado en las estrategias de desarrollo local; promoviendo la gestión del conocimiento y el quehacer investigativo en la transformación cada vez más consciente de niños y niñas y mujeres y hombres; potenciando el paradigma de mujeres sujetas activas en el desarrollo.

CONVOCATORIA DEL EVENTO DE GÉNERO

Entradas recientes

- ▶ [Evento de Género del CUM de Urbano Noris llega hasta una comunidad](#)
- ▶ [LA PARTICIPACIÓN ACTIVA DE LA MUJER EN EL CENTRO UNIVERSITARIO MUNICIPAL. URBANO NORIS. REFLEXIONES DESDE LO LOGRADO.](#)
- ▶ [LAS NUEVAS TECNOLOGÍAS. UNA VÍA PARA LA MOTIVACIÓN DEL APRENDIZAJE ORTOGRÁFICO EN NIÑOS Y NIÑAS.](#)

Visión de la Cátedra:

Alcanzar la equidad de género desde la gestión del conocimiento, el desarrollo local y el aprovechamiento de las potencialidades medio ambientales territoriales en los espacios socioeducativos y productivos.

Comentarios recientes

- ▶ **Esp. Ricardo Calderón Sánchez** on [Celebrado el día internacional de la no violencia](#)



- ▶ LA ACTIVIDAD FÍSICA COMO ESTILO DE VIDA EN LA MUJER UNIVERSITARIA: MÉTODO EFICAZ PARA TRATAR LA CELULITIS.
- ▶ LA GESTIÓN UNIVERSITARIA DESDE LA PERSPECTIVA DE LAS Y LOS EDUCANDOS EN LA FORMACIÓN DE LA COMPETENCIA INVESTIGATIVA DEL CONTADOR, EN LA CARRERA DE CONTABILIDAD Y FINANZAS EN EL MODELO SEMIPRESENCIAL.

contra mujeres y niñas en el municipio Urbano Noris Cruz de la provincia de Holguín, Cuba. Para la octava edición y segundo evento nacional p...

- ▶ **Arámides Armando Hernández Velázquez** on **LINEAS INVESTIGATIVAS (LI) CATEDRA DE GENERO "VILMA ESPIN GUILLOIS"**. AÑO 2016.
Me alegro mucho que estés en línea con nosotros. S...
- ▶ **Arnoldo Santos Assan (desde Guanare, capital del estado de Portuguesa, Venezuela)** on **LINEAS INVESTIGATIVAS (LI) CATEDRA DE GENERO "VILMA ESPIN GUILLOIS"**. AÑO 2016.
Se visualiza muy bien la pagina,felicidades por la...
- ▶ **Fidel Martínez Tamayo** on **Contáctenos**
Puedes comunicarte con nosotros por las direccione...

- ▶ **Edith Odalis Rondón Rondón**
on **MIEMBROS**
La cátedra, tiene una buena
estrategia para promov...

▶ [Antiguos »](#)

© Cátedra de género “Vilma Espín Guillois” 2017. Intuition theme by **Por la equidad de género en el desarrollo local.**
CPOThemes.

18489